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少爺兵少爺兵

與時並進的認知
收到傳媒友人的請帖，因兒子要娶
妻，囍事呀！當然在「粉紅色炸彈」下
做「人情」是一定的！友人更強調，婚
禮的日期不變，雖然兒子和新抱（兒媳

婦）要做「婚前體檢」，但小倆口子已將此事作好安
排，不會耽誤婚期，而友人的太太乃是明事理的人，
兼且作婚前檢查是新抱主動提出的，身為父母的他
（她）們跟親家（新抱的父母）亦大表贊成，兒子已
將體檢的費用列作婚禮支出的小部分，同時兒子也要
求父母和岳父岳母一同去「檢查身體」，認為是「買
個保險」，對雙方家長來說，亦是一件好事！
友人更說：「以前我們沒有很先進的體檢，生兒
育女大部分好像是『靠運氣』來定兒女們的健康情
況，不過現世代醫學昌明，做父母的如果經濟能力許
可，自然會為自己的下一代想多點周全；因為兒女們
的健康跟為人父母的牽絆是一世的，能多做一步彼
此也會多一層保障，何樂不為！好感恩兒子找到一
位好老婆，事關『婚前體檢』是新抱作為答應結婚
的其中一個要求。」古時有句說話：「寧生敗家仔莫
生蠢鈍兒！」其實這句話給予為人父母的有着很大
的壓力！然而在現今社會，當然不能有此等思想！
兒女們能健康平安成長，才是為人父母們獲得的最大
恩賜，很理解及很贊同「婚前體檢」的做法，與時俱
進的認知，是現代人應該好好把握的生活一環。故
此，凡事以「不為難自己，不盲目較勁」是比較開心
幸福的生活方式，若能將此「正能量」灌輸予自己的
下一代，自然而然就會減少很多「人世間悲劇」的發
生，但願每個家庭都有這智慧的思維。
曾經有人這樣說過：「天氣總有風風雨雨，生活難
免有起起落落，既然改變不了，就調整自己的心態去
面對可能發生的困難，是一種較正確的待人處事態
度，整天只會『怨天尤人』的，到頭來被傷害到的還
是自己！不過，對仍持着自己『偏見』或『食古不化』
的一撮人而言，明知道理是在『理』，他（她）們只會
說：『我樂意呀！你哋也管得太寬了，顧掂自己先
啦』。」遇着這樣的人，相信大家只能有「話不投機半
句多」的心情；慶幸的是在現今社會「明白事理」的仍
佔大多數，這亦是人類不斷邁向進步文明的原因吧！

全自動機場樂
我們很久沒有乘搭長
途機，原來現在的行李
輸送已經是自動寄倉，

真是孤陋寡聞。只要一掃描護照，
一早做好登機手續的話，就可以印
行李標籤和Boarding Pass，然後自己
貼在行李上，之後到自動櫃員枱自
行掃描標籤和瞳孔，最後便可去登
機，全程沒有航空公司職員的幫
助，便可以出關了，感覺十分夢
幻。加上現在關口都是以瞳孔掃描
去過關，只能說是未來只會愈來愈
少需要地勤和關員協助。雖然十分
方便，但還是替這個行業擔心，且
感覺未算百分百安全。
無論是去新加坡還是溫哥華，過
關已是全自動化，若是拿着本國護
照，真是一個關員都不用見。加拿
大更是不用事先在網上做任何程
序，掃描護照之後，可以報清關手
續，及掃描眼睛，拿着標籤便可以
行去「加拿大國民」的一行排隊。
太太過關時，更不用查證，望也沒

有望她的護照便放行，亦沒有再三
核實，就可去領行李。
未來日子裏，應該愈來愈多地方不
需要人手檢查，連過關這種本來應該
十分嚴謹的服務業崗位，也可全依
賴科技來代勞；可以想像到，大部分
的其他服務行業、如零售業及飲食
業也能加速步伐，進入全自動化時
代。雖然現在大家未完全習慣，會抱
怨掃碼落單沒有人情味，在超市購
物也不喜歡用自動櫃員機計算食物
價錢，但過多數年，一切必成習慣。
在香港和深圳，大部分藥房及超市已
是自己付款，有些衣物店也是只要放
在籃中，連掃Code也不用，就能計
錢，實在大大削減人手。
除了不夠人性化，其實我最擔心
是令下一代更不懂與人溝通，我的
孩子也是每次見到自動付款系統，
都不明白我們為何要排在真人付款
的隊伍。他們也不喜歡與真人溝
通，但有時候購物就是要有真人接
觸才感覺良好呢！
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我的手機裏，儲存的
照片幾乎是我的大半
生，由小BB到今日被迫

退休，照片中展示了我和家人朋友的
活動，自覺豐富多彩，很多朋友有機
會看到我的照片，都會很興奮，入面
太多他們喜歡的偶像明星藝人，都說
如果那些年便認識我，一定有不少機
會見到巨星紅人！其實也只是因工作
的關係見到他們，當我離開了原來的
工作崗位，情況便立即有變，這是如
家父所說的「人在人情在」的江湖！
如今我已不在原來的崗位工作，
但又不甘「被迫」退休，於是繼續
努力於公關宣傳工作。不過由於只
是自僱人士，又沒有特別公告，所以
很多人見我到處奔波，都會覺得奇
怪，會很直接說：「你到底是幹什
麼的？怎麼到處都見到你？」這樣問
不是沒有禮貌，只是奇怪，我又沒有
特別解釋，只答他：「我喜歡趁！」
當然其中有些是挺無聊的，但人家
客氣邀約，能抽空出席也是一種支
持！況且我的目的是認識多些人，
總有好處！不過也不是所有人都那
麼熱誠的，也有眼角高的，有各自
埋小堆的，有分級數的，有些時候
也有委屈的感覺，飲杯清水吞進肚
子裏，委屈很快化掉，轉身又去做
別的事情，委屈的情緒不能留在身

上太久，那會容易患抑鬱！
其實做公關宣傳也是靠過去存下來
的人脈關係，知道我的朋友想找我
做，是覺得我簡單，交到功課，沒
有太複雜的關係，雙方合作簡易清
晰，不用處理人事，所以合作過的還
喜歡我的方式。不過亦有人說我不專
業，人家都有寫字樓有一班工作人
員，我只有幾個拍檔，一個小辦公
室，可能有人覺得我不合格！對於有
這種想法的人我倒一點不放在心
上，反正我有我的路，他人有他人的
想法，總之我過得可以便是了！
宣傳公關工作不斷，那是非常感
恩的，這陣子完成了《落花滿天．
管弦光影之旅：帝女花跨界創意》
澳門管弦樂團的演出；此刻又為舞
台劇《雷雨》重演而忙，充實的生
活、工作，「退休」既沒有退也沒
有休！是應該感恩的！
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如果說，一個人
的出生是生命的開
始，在我看來，真
正發現自我的內

心，就是生命的重啟，真正點燃生
活的熱愛。1996年，有一部日本電
影《談談情，跳跳舞》就是講述了
這樣一個生命重啟的話題，2004
年，這部電影還曾被拍成美國版。
電影主人公杉山正平，人到中年，
是一位普通的上班族，妻子賢惠女
兒活潑，他買房還貸，生活平淡無
奇，但內心卻充滿迷茫和困惑。一
次偶然機會，他被舞蹈學校老師的
美貌吸引，開始學習社交舞。慢慢
通過音樂舞蹈，他在不斷努力進步
中，重新找到人生的目標，重啟對
於生活的熱愛。
我覺得這部電影其實不僅僅說的

是忙於應付、生活無趣的中年危
機，更核心的話題，還是人生對於
自我內心需要真誠認識，重啟生命
需要的熱愛和活力，這個話題是人
的一生所要面對的終極話題之一，
是每個人都要面對，每個人生階段
都需要思考的問題。
上個禮拜我兩個在外讀書的女兒

都放假回到我身邊，很高興又能團聚
在一起，每次跟她們分開後重聚，都
看到了她們的進步。最讓我安慰的
是，她們自己對人生的悟覺，跟她們
自己需要什麼樣的生活，愈來愈清
晰，也努力去追求。其實她們小的時
候，我一直在跟她們分享，我在追求
什麼，我碰到的問題和我悟到的感
受。可能當時她們不理解，沒有反
應，但當她們成長以後，她們自己去
經歷，就會產生共鳴，也有自己的意

見，或許和我的想法不同，但確是她
們有自己獨立的思考和自己內心真正
的想法。
我覺得這就是很重要，我作為一
位媽媽，和我的女兒都在不斷學
習，我們不斷地認識自己。其實作
為一個人，最重要就是一定要誠懇
認識自己、了解自己，我覺得很多
人在世上都不夠真誠地認識到你心
底的真我，活了許久，但不知道自
己想要什麼。每個人都是獨立個體，
想要的東西也都不同，但是因為社會
和家庭的期待，往往會迷失自己。
所以我和女兒常聊這個話題，就
是希望更加了解自己，重啟生命的熱
情，真正把自己想做的事情，應該
做的事情，實現出來。現在我的女
兒不光能夠獨立地思考，為自己的
夢想不懈努力，同時也能協助我實
現我的願望，這真的讓我很開心。
在她們的身上，我不僅為她們的成
長和對生活的熱愛感到開心和感
動，也更加點燃了我的生活熱情、
逐夢激情，我覺得作為一位有孩子
的母親，我要鼓勵所有的女性，不
能因為孩子的成長和獨立，就失落迷
失，更應該重啟生命，認清自我，
更好地去生活和實現生命價值。
現代女性有很多角色要去擔當，
家庭和事業需要平衡，最重要的是
要不斷了解這一生當中你最心底所
想，來到這個世界上的原因是什
麼，找到這個答案之後，你的生命
就會有使命、有精力、有熱忱，就
像一首歌曲《消愁》所唱「靈魂不
再無處安放，一杯敬明天，一杯敬
過往」，不論在那哪年紀都能瀟灑
活出真我。
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一個「新時代 新發
展 新探索——東南亞
華文文學（菲律賓）
國際學術研討會」於

6月8日至14日在馬尼拉召開。該研
討會由菲律賓華文作家協會，世界華
文文學聯會、香港《文綜》雜誌社等
聯合主辦，支持單位包括菲律賓僑中
學院、菲律賓千島詩社、菲龍網、香
港作家聯會等13個歐美、日韓、東南
亞文學社團。
參加者來自新加坡、馬來西亞、泰
國、菲律賓、印尼、越南、海峽兩岸暨
香港、美國、加拿大、德國、荷蘭、
澳洲、日本、韓國等四大洲16個國家
和地區的40多位華文文學研究者和華
文作家，共同圍繞「東南亞華文文學
與中華文化的傳承與發展」、「東南
亞本土華文作家研究」、「菲律賓華文
文學的發展歷程及創作成果」及「東南
亞華校華文報刊對華文文學社團和華
文創作發揮的作用和影響」等議題進
行研討。
研討會後，參會者對菲律賓華人社
會和當地華人生活，進行參訪調研考
察，由理性研討到實地認知，以促進
東南亞華文文學研究的深入發展。
大會致辭嘉賓順序包括：世界華文
文學聯會會長、香港作家聯會會長、
香港文學館館長潘耀明先生，菲律賓
華文作家協會會長許東曉先生，菲律
賓宋慶齡基金會名譽會長、菲華體育
總會創會會長陳著遠先生，中國駐菲
律賓大使館黃雅萍文化參贊，菲華商
聯總會副理事長許學禹先生，菲華各
界聯合會主席蔡永寧先生，菲律賓僑
中學院院長黃琬蓉博士。
我在代表大會致辭如下：

當我一腳踏入這個美麗的千島之
國，我就嗅到濃厚的海洋氣息。海納
百川，有容乃大，這是一種開放、包
容、多元性文化的情懷。這是屬於菲
律賓的獨特海洋文化情懷。
回首往昔，記得多年前，參觀菲律

賓的歷史博物館，館內小冊子的封面
寫道：「我們的血液雖是華人，但我
們的根深扎在菲律賓的土地中，我們
和菲人民緊緊相連。」
這句話道出了華裔菲人的身份認
同，祖籍中華，已深植於此，血脈與
菲律賓人民緊密相融。
華人的足跡遍及五大洲、四大洋，
有井水的地方就有華人。華人帶去的
不光是克勤克儉的奮鬥精神，還有文
化的種子。他們把文化的種子播撒在
這肥沃的土地上，綻開燦然花朵、結
出纍纍的果實。
我說旅居域外的華人是文化播種
者，傳承中華文脈。記得多年前，到訪
慕尼黑，遇見一批留學生，他們自發創
辦了一張小報，小報的小編們都是金
庸作品愛好者。因為金庸的小說，他
們在異國走到一起，金庸成為留學歲
月那條連結故鄉割不斷的文化臍帶。
早年我探望菲律賓碧瑤一位親友，
在一家士多店驚見李小龍的海報，李
小龍已成為世界性的文化符號，無人
不知、無人不曉。 （上）
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以前的人，愈窮輩分愈高。因
為錢財不濟，結婚生子也隨之推
遲，有錢人都生了兩代了，窮人

才湊合着娶妻生子，輩分自然被推高。這個
規律放到現在，似乎開始出現了紊亂。學歷
不高經濟條件不好的，建立家庭生兒育女依
舊艱難；學歷高、收入高、見識高的人，卻
更在意享受個人事業追求，和自由灑脫的狀
態，不願把財富和時間犧牲在哺育後代上。
於是愈來愈多的人，半推半就之下，乾脆絕
了生孩子的意願。對此，韓國總統尹錫悅
最先坐不住了。上周三，他宣布韓國進入國
家人口緊急狀態，並讓內閣成立人口戰略企
劃部，專門應對橫在眼前的人口萎縮危機。
按照此前公布的人口情況來看，韓國生育
率跌至全球最低，連續幾年死亡人數高於出
生人數。若按照這個速度蔓延下去，726年
後，韓國人將徹底從地球上滅絕。
與韓國隔海相望的日本，生育率要比韓國
稍好一些，但總人口連續13年減少已是不
爭的事實。根據估算，到2033年，日本家

庭的平均人數將少於2人。沒有近親的長者
人數也在急速攀升。日本當局去年推出《孩
子們的未來戰略》，希望透過增加年輕人
收入、改變社會整體結構等方式，扭轉社
會整體少子化的趨勢。就目前而言，這些
政策收效甚微。
香港的生育率也令人憂心。政府統計處的數
據顯示，香港總和生育率從1991年的每千名女
性有1,281名活產嬰兒，下降至2003年的901
名。其後，這比率一度回升到2012年1,285名
後，再次逐漸下降至2019年的1,064名，到
2021年的時候就直接跌至772名。醫務衞生局
局長盧寵茂呼籲年輕人，有仔趁嫩生。
盧局長是醫生出身，有責任對市民提出
專業意見。現實是，年輕人讀完大學出來社
會，如果沒有父母支持，基本上很難獨立支
付搬出來住的租金。即便在社會上努力打拚
了幾年，能拿出首付購置物業的，仍是鳳毛
麟角。中國人講究安居樂業，香港即便國際
化程度高，在自有產權居所裏生兒育女的觀
念，仍然和大部分中國人相近。更何況，職

場對育齡女生普遍不夠友好，事業和家庭之
間的平衡術，也並不是每個人都能玩轉自
如。女生最適合生育的年齡段不過十年左
右，在生計和不盡如人意的現狀面前稍微猶
豫一下，很容易就無奈而過。
相較之下，在生育率低問題上，新加坡
就顯得淡定多了。新加坡去年的合計生育率
跌至歷史最低值0.97人，首次突破了1人大
關。與韓國所不同的是，低出生率並沒有在
新加坡引起太高的話題度，因為其人口一直
在增加。過去30多年，新加坡的人口，從
300萬增加到了約600萬。其中，由其他國
家和地區輸入的人口，就佔了四成。
香港過去一年多收到30萬份各項人才入

境申請，政務司司長陳國基最近在接受訪問
時，也首次披露，港府評估屆時會有70萬
人來港。香港現在的常住人口是753萬，等
於一下子就增加了10%，這對於緩解勞動力
和人口壓力而言，不可謂不顯著。
所以，有仔趁嫩生很重要，栽好梧桐樹吸

引金鳳凰的優渥攬才政策，同樣很重要。

有仔趁嫩生，栽樹棲鳳凰
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雨，總會停的
湖南邵陽縣水津村古木參天，山色
深黛，散發出一種獨特的風姿神韻。
林中雜七雜八的鳥兒嘰嘰喳喳，歌聲
如雨珠一粒一粒從枝葉間滾落下來，
一地清脆。 這種澄澈清幽的美，彷彿
從陶淵明的詩句裏淘洗出來一樣。
九天下雨九天晴，九天不見妹出門。
花開滿山紅艷艷， 就是不見小妹人。
突然一陣響亮的山歌響起，聲音裏夾
雜着蒼涼，裹着山風的浩蕩。熟悉的人
一聽，劉新發的芳香生態農場到了。
劉新發算得上是方圓幾十里的名
人，曾經有人嘲笑他個子矮，給他起
個外號叫「根號二」，如今村裏人都
笑着稱呼他劉總。劉新發第一次創業
幹的是「甜蜜的事業」——養蜂，山
裏花草樹木多，最適合養蜂，而且養
蜂投資少、見效快，用工少、收益
快，於是養了200多箱蜜蜂。可是天不
遂人願，蜜蜂飛的飛了，死的死了。
養蜂的失敗猶如當頭一棒，敲得劉新
發的腦袋嗡嗡作響，但並沒有挫敗他
的信心。後來他通過考察市場，覺得
養雞成本低，銷量好，就轉行養雞
7,000隻。但是人算不如天算，突然爆
發的「禽流感」，雞場遇冷，養雞差
點把底褲也虧掉了。又一盆冷水澆在
劉新發火熱的心上。
「荒山野嶺有黃金，只怕懶人不用

心。」這時的劉新發把目光投向了荒
地。他承包了村裏50畝荒地種牧草，
投資30萬建了一個牛場，養了百多頭肉
牛，當年賣牛就賺了40多萬。賺了錢就
多方投資，雞蛋不能放在一個籃子裏。
劉新發又準備養豬。他買了香豬和鄉
村黑豬，精心飼養，母豬下豬仔，豬愈
來愈多，規模愈來愈大，計劃年底出
欄1,000頭。看着欄裏嗷嗷叫喚的豬，
劉新發的嘴角不由自主往上揚，哼哼唧
唧的豬叫聲，感覺那是世界上最美妙的
聲音，彷彿在唱一支幸福之歌。可是，
老天爺總喜歡捉弄他，「麻繩專挑細處
斷，厄運專找苦命人。」豬瘟瘋狂蔓
延，前幾天還活蹦亂跳的豬，突然間
就無聲無息地倒下了。上級命令，所
有的豬必須活埋。劉新發望着空盪盪
的豬圈，淚水淌成一個湖泊。
事情發生後，有幹部及時給他搞來

低息貸款，劉新發又重整旗鼓，再一
次雄心勃勃出發。他瞄準了遙遠的大
都市，和廣州日化公司簽訂合同，發
展前景遠大的「迷迭香」種植業。迷
迭香是用於加工製作花露水、香皂、
天然防腐劑的原材料，是個香餑餑。
他不辭辛勞，從外地買回300萬苗子，
種植了600畝。很多村民申請加入種植
隊伍，他們牢記着劉新發的名言：
「人哄地皮，地皮就哄肚皮。」跟隨

劉新發勤勞致富 ，一個「迷迭香」產
業增加了一方百姓的收入。
以前開荒耕種，都是請留守村裏的

勞動力幫忙，人多效率低。如今，劉
新發自己花13萬元買了耕田機，自己
駕駛機械翻耕土地，種了30畝油菜，
還開墾了130畝雜草叢生的荒地，四周
種上果樹，裏面建了一個「迷迭香」
加工廠。走進大山腳下，昔日的荒山
荒土，在劉新發的經營裏變成了鄉村
發家致富的寶地。100畝荒山成了油茶
山，600畝迷迭香，在暖和的陽光下，
長勢喜人。
有人問︰「迷迭香一畝收益多少

錢？」「至少2,000塊。」哈哈，這次
終於成財主啦！
聞着幽香陣陣的迷迭香，望着精幹

的劉新發，看着那雙形狀特別的手，
指關節異常粗大，看上去像是土裏挖
出來的老生薑。面對連續的失敗，是
什麼力量支撐他走向成功的？「雨，
總會停的，太陽一定會出來。」劉新
發望向細雨濛濛的天空，平靜地說。
走在返回的路上，又聽到山裏傳來

歡快的歌聲：「高山剁竹織花篩，過
上過下不進來；哪句言語怠慢你，糯
米酒娘當茶篩。」是的，雨總會停
的。而強者，是在雨中奔跑的人，因
為他相信，雨，總會停的。
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◆作者在大會發言。 作者供圖

◆《雷雨》重演反應熱烈！身為老
闆兼男主角的陳培甡多謝朋友戲迷
的支持！ 作者供圖


